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Площадь зелёных насаждений 
в пределах городской черты стре-
мительно сокращается. Только за 
год столица потеряла парков, ле-
сов, скверов и прочих зелёных 
зон размером с целый Централь-
ный административный округ!  

 В сентябре 2018 года про-
изошла передача ДПиООСа из 
прямого подчинения мэру 
Москвы в ведение департамента 
ЖКХ, что резко снизило статус 
ДПиООС в бюрократической 
иерархии. После долгих лет 
борьбы экологов и общественных 
активистов против варварской 
застройки нашего природного 
комплекса, а также безграмот-
ного, вандального «благоустрой-
ства» парков, скверов и дворов 
чиновниками ЖКХ, дальнейшая 
судьба «зелёных лёгких» Москвы 
была передана именно тому, кто 
отличился их наиболее беспощад-
ным уничтожением.  

 И вот в 2024 году (после вар-
варского «благоуродства», то 
бишь вырубки и застройки Бит-
цевского леса, Покровского-
Стрешнево и т.д.) мэр Москвы 
анонсировал «освоение» Крылат-
ских Холмов, Измайловского ле-
сопарка, Кузьминского лесо-
парка и т.д. 

Подумайте! На один только 
спортивный кластер в Крылат-
ском власти собираются потра-
тить более миллиарда долларов! 
Это только на какие-то там мани-
пуляции с велодорогами... А 
ведь затем неизбежно пойдут 
небоскрёбы, фудкорты и супер-
маркеты!  

К сожалению, такой же жут-
кий экоцид происходит не 
только в Москве, но и в других 
регионах России, в том числе 
«горячих». Вместо защиты Курс-
кой области от украинских бан-
дитов власть Курска и Железно-
горска рубит лес.  

Для того чтобы юридически «по 
красоте» провернуть сей акт чудо-
вищного экоцида, Железногор-
ская Дума в сентябре 2021 года 
тайком внесла изменения в ген-
план города под номером 378-6-
РД. В итоге 3 участка леса на 
въезде в город были отданы под 
застройку многоквартирными до-
мами. Своё решение «народные 
избранники» мотивировали тем, 
что нужно развивать город и 
строительный бизнес якобы нахо-
дится в состоянии депрессии.  

 При этом никаких публичных 
слушаний, разумеется, не про-
вели – по словам местных чинуш, 

в 2021 году туда пришли якобы 
лишь два  человека, которые про-
голосовали за проект. 

 Отмечу, что лесной массив в 
итоге был передан в аренду АО 
«Корпорация развития Курской 
области», которую создал сам гу-
бернатор. Такое стало возможно 
лишь потому, что органами мест-
ного самоуправления Железно-
горска в 2018 году были совер-
шены действия по изменению 
территориальных зон с рекреа-
ционных на жилые, что противо-
речит требованиям Градострои-
тельного кодекса РФ и нарушает 
принцип первичности Генераль-
ного плана. Таким образом, чи-
новники пролоббировали за-
стройку природной территории.  

 При этом главный застройщик 
– известный застройщик Кон-
стантин Серебренников.  

Однако зачем строить в лесу?! 
Ведь в городе полно свободных 
мест! К тому же в Железногор-
ске нет нехватки жилища. Наобо-
рот, на Авито висят сотни объ-
явлений о продаже новых квар-
тир, но на них никто не откли-
кается, поскольку у людей эле-
ментарно нет денег.  

В декабре 2023 года прокура-
тура внесла главе Железногор-
ска представление о недопуще-
нии рубки лесов и застройки 3 
участков земли с лесными насаж-
дениями. Правоохранители по-
требовали проведения лесо-
устройства, создания лесниче-
ства, разработки лесохозяй-
ственного регламента. Прокура-
тура установила, что планируе-
мые к вырубке леса относятся к 
категории защитных и очищают 
воздух в городе от вредных при-
месей и тяжёлых металлов. 

«Выделение под застройку 
земли с расположенными на них 
лесами нарушает требования лес-
ного законодательства и может 
повлечь уничтожение леса как 
экологической системы»,— за-
явили в облпрокуратуре. 

 Добавлю также, что приезжав-
шие из Курска чиновники (вклю-
чая тогдашнего губернатора Ро-
мана Старовойта) и представи-

тели Корпорации развития Курс-
кой области на встрече в Желез-
ногорской Думе 29 ноября 2023 
года говорили о том, что деревья 
ради постройки многоэтажек ру-
бить не планируется. Железно-
горцам предложили дождаться 
плана застройки участков, чтобы 
потом его обсудить. Старовойт 
при этом лихо отпиарился на фоне 
жителей, заявив, что в лесу лишь 
создадут «хорошую экотропу».  

 Но отказ от строительного про-
екта не был подтверждён доку-
ментально. Власть подло обма-
нула людей. Власть не выполнила 
указание прокуратуры в части 
леса и не обеспечила безопас-
ность Курской области.  

 Шестого августа украинские 
бандиты вторглись на террито-
рию Курской области и захватили 
более 1300 кв. км исконно рус-
ской земли. Те деньги, которые 
были спущены сверху на укрепле-
ние границы, чинуши просто раз-
воровали. Напомню, что 9 де-
кабря 2024 года бывший замген-
директора Корпорации развития 
Курской области (именно той, ко-
торая в 2023 намеревалась вы-
рубить и застроить лес) Игорь 
Грабин был арестован по делу о 
злоупотреблении должностными 
полномочиями. Он, по версии 
следствия, заключил договор и 
оплатил коммерческой органи-
зации работы по возведению 
фортификационных сооружений 
на приграничной территории 
Курской области, которые были 
фактически выполнены и опла-
чены ранее иной строительной 
фирме. Это повлекло необосно-
ванное расходование бюджет-
ных денежных средств в размере 
более 173 млн рублей!  

А 20 декабря был задержан 
уже гендиректор Корпорация раз-
вития Курской области Владимир 
Лукин. Уголовное дело возбудили 
по ч. 3 ст. 285 УК РФ (злоупотреб-
ление должностными полномо-
чиями) тоже в связи со строитель-
ством укреплений на границе. 
Иронично, но незадолго до задер-
жания Лукин получил медаль за 
вклад в укрепление обороны РФ!  

В сентябре 2024 года я был де-
мобилизован и недавно, в первой 
половине декабря, всё же побы-
вал в Курской области. Товарищи 
подробно рассказали мне о сего-
дняшней ситуации с лесом.  

 Оказывается, несмотря на тре-
бование прокуратуры, власть не 
отказалась от застройки леса. На-
оборот, проект застройки уча-
стков поступил в железногорскую 
мэрию из Корпорации развития 
Курской области. Поэтому Желез-
ногорская межрайонная прокура-
тура подала административный 
иск к мэрии Железногорска, 
чтобы оспорить решения об изме-
нении генплана Железногорска в 
части этой территории, относимой 
теперь к жилой застройке.  

 В 2024 году состоялось не-
сколько судебных заседаний. 
Жадные и наглые чинуши мэрии 
настаивают на том, что раститель-
ность на этих участках земли – не 
лес, потому что якобы не входит в 
соответствующий реестр лесов, 
не относится к лесфонду. Предста-
вители администрации города на-
зывают деревья не лесом, а по-
рослью.  

 Между тем знаменитый про-
фессор КГУ, доктор биологиче-
ских наук Александр Полуянов 
(его пригласили на процесс пред-
ставители прокуратуры) пояснил 
суду, что эта древесная раститель-
ность – именно лес, т.к. больше, 
чем 30% крон деревьев смы-
каются. Я как специалист с двумя 
высшими биологическими обра-
зованиями также могу подтвер-
дить, что это – типичный дикий 
лес, а не какая-то поросль.  

 Отмечу, что 9 декабря 2024 
года суд в Железногорске отка-
зался удовлетворить иск прокура-
туры к Администрации Железно-
горска о признании леса лесом. 
Прокуратура намерена обжало-
вать решение. 

 Ждём мотивировочное реше-
ние суда. Будем спорить и привле-
кать дополнительных экспертов. 
Будем проводить акции протеста. 

 За планами по застройке леса 
в Железногорске стоят жирные 
капиталисты и прикрывающие их 
коррумпированные до мозга ко-
стей чиновники, готовые ради 
прибыли довести регион до эко-
логической катастрофы. 

Бенес Айо 

Вопреки всем известной песенке про 
ёлочку, лирические герои которой уми-
ляются тому, как дерево срубили под самый 
корешок, россияне этому факту совсем не 
обрадовались. «Нашли чем хвалиться! 90 
лет росла в дикой природе!», «Бедная ёлка! 
Сразу вспоминается сказка Андерсена 
«Ель»», «Ещё одно прекрасное дерево 
убили. Сколько это будет продолжаться это 
издевательство над природой?» – вот лишь 
немногие цензурные комментарии.  

Радостно видеть, что граждане отходят 
от бездумного потребления и проявляют 
сознательность. Но почему такой созна-
тельности не проявляет правительство? 

Забота о ёлках – это забота и о людях, ведь 
одно дерево за сутки в среднем выделяет 
около двух литров кислорода, которого од-
ному человеку хватит для нормального са-
мочувствия на три дня; и об экологии, по-
тому что исчезновение деревьев ведёт за 
собой эрозию почв, превращая огром-
ные участки земли фактически в пу-
стыню. Чем дерево больше и старше, 
тем активнее оно поглощает углерод, 
и значит, гордиться размерами и воз-
растом уничтоженной ёлки довольно 
опрометчиво. Растёт ель медленно: 
после посадки скорость роста состав-
ляет всего 3-4 см в год. Впоследствии 
она увеличивается до 10–20 см, но 
это лишь при продолжительности 
жизни дерева около 250 лет. 

Борис Самойлов, эксперт Москов-
ского общества защиты природы, 
много лет проработавший заведую-
щим лабораторией Всероссийского 
института охраны природы, подчёрки-
вает, что вырубка елей особенно возмути-
тельна с учётом современных российских 
реалий. Самойлов отмечает, что в России 
до сих пор толком не восстановлено лесное 
хозяйство и нет соответствующего мини-

стерства, в отличие от СССР, где эта си-
стема была выстроена сверху донизу, а 
Госкомитет лесного хозяйства существовал 
в каждом регионе. «Говорить, что мы сей-
час можем наладить безболезненную для 
природы и общества поставку новогодних 

ёлок, это – вряд ли. При таком отношении 
к лесу и природе в целом, какое сейчас, к 
сожалению, наблюдается в России, наде-
яться на это просто наивно», – выразил 
возмущение эксперт. 

«Хватит рубить лучшие елки на Новый 
год! Надо их высаживать, в том числе и в 
Кремле. Десятки тысяч елей каждый год 
срубают, чтобы сделать украшением город-
ских площадей. По нашему мнению, лучше 
высаживать ёлки на площадях, чтобы они 

радовали людей круглый год», – под-
черкнул председатель правления «Зе-
лёного патруля» Андрей Нагибин. 

Считается, что наряжать мёртвое 
дерево – старинная русская тради-
ция, но это не так. На Руси Новый год 
праздновали весной, в день весен-
него равноденствия – начала воз-
рождения природы. Новогодним де-
ревом была берёза, древо жизни, 
любви и благоденствия, которое пер-
вым распускается весной, Традицию 
наряжать именно ёлку перенял у про-
тестантской Германии Пётр I, и ему 
долго пришлось убеждать народ сле-
довать ей, поскольку у славян ель 
сама по себе – дерево смерти, с ко-

торым связаны погребальные ритуалы. А 
если оно ещё и гибнет исключительно 
ради праздника?  

 
Александра Смирнова

Лес рубят – щепки летят

Близится Новый год. Вряд 
ли он принесёт много-много 
радости в связи хотя бы с тем, 
что все без исключения про-
дукты, которые ассоции-
руются у россиян с праздни-
ком, подорожали до неприли-
чия. Однако в Кремле почему-
то продолжают бурно радо-
ваться смене одного кален-
дарного цикла другим и по 
такому поводу срубили 30-
метровую ель в Можайском 
округе. До этого дерево спо-
койно росло 90 лет. 

В лесу погибла ёлочка

Борьба за сохранение российской природы при-
обрела актуальное значение. Под шумок империа-
листического конфликта власть решила превратить 
наши леса и лесопарки в свою бизнес-вотчину.


